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建公屋智能化 AI幫忙管屋邨
房署與智能建造研發中心合作 未來41萬單位引入創科力量

香港樓宇興建及管理邁向智能化，未來十年將興建

41萬個公營房屋單位的房屋局昨日與香港智能建造

研發中心簽署合作備忘錄，建立策略夥伴合作關係，

朝三大方向合作，包括開發「智能天秤」、「智造工

地」及「智慧屋邨」。房屋署期望，憑藉該中心豐富

的研發及應用經驗，可以為公營房屋提供測試平台，

把更多創科力量注入建造業，令業界面對的龐大市場

需求和行業難題，轉化為建築科技的發展機遇。

◆香港文匯報記者 吳健怡

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港房屋委
員會昨日舉行的會議上通過2024/2025年度的
機構計劃、2023/2024 年度的修訂預算及
2024/2025年度的建議預算，並備悉再之後兩
個年度的財政預測。房委會將於2024/2025年
度繼續提供優質居所、促進可持續生活、充分
和合理運用公共資源，以及提升商業樓宇的吸
引力。房委會亦以四個主題大綱為基礎，於
2024/2025年度就機構計劃訂立39項主要工作
和17項主要成效指標。

更廣泛用「組裝合成」加快建屋
房委會發言人表示，房委會將於2024/2025

年度繼續全力興建公屋單位和資助出售單位，

以增加公營房屋單位的供應，同時會延長資助
出售單位二手市場按揭貸款保證期，以協助資
助出售單位流轉。
在發展和建造公營房屋方面，房委會將更廣
泛地採用「組裝合成」建築法及「設計及建
造」採購模式以加快興建公營房屋，並推動
「智慧屋邨」管理，引入創新科技，協助日常
屋邨管理。為支持新生家庭，房委會亦將推行
「家有初生優先選樓計劃」和「家有初生優先
配屋計劃」。
根據最新的預算和財政預測，房委會有足夠
的財政資源至2027/2028年度應付經常開支及
建築開支。房委會的現金和投資結餘，預期會
由今年4月初約697億元下降至2028年3月底

約406億元。
建築開支仍是房委會最龐大的開支項目，預
計2026/2027及2027/2028年度的建築開支已
高達每年400億元。為達至現時的十年公營房
屋供應目標，預計2027/2028年度的建築開支
會是現時預測所估算的至少兩倍。
發言人強調，會謹慎嚴格地控制預算，審慎
和有效運用資源；亦會密切監察，並在下一輪
財政預測更新中檢討收入與開支預測。政府已
在財政儲備預留足夠資源作公營房屋發展及相
關基建之用，顯示政府在財政資源上對發展公
營房屋的承擔。
根據《房屋條例》，房委會2024/2025年度

的機構計劃連同預算會呈交予行政長官批准。

房委會財政結餘2028年料減至406億

房屋署與香港智能建造研發中心將聯合開發一款「智能天
秤」系統，其目標是首先實現工人能夠在地面或室內遠

程操控天秤，令天秤操作員的工作環境更舒適安全，繼而開
發自動規劃吊運路線及避障等人工智能（AI）的輔助操控系
統，長遠實現「無人操控」，讓整個天秤操控更簡單高效。

AI輔助控天秤 建築機械人實戰
而在「智造工地」方面，香港智能建造研發中心亦已開發
不同種類的建築機械人，例如鋼筋綁紮機械人、地坪打磨機
械人等，可以提升地盤現場施工效率和安全，亦有不同高性
能數字化設備，例如移動掃描儀、數字靠尺、預製件測量儀
已在實際應用階段。

屋邨清潔物流 將有機械人幫手
至於在「智慧屋邨」方面，將透過引入不同智能設備和創
新科技，例如清潔機械人和搬運機械人，利用物聯網、人工
智能、行動裝置等協助屋邨日常管理，令前線員工的工作更
快捷、更有效率，並優化物業管理流程。
是次合作備忘錄在香港特區政府房屋局局長何永賢、署理創
新科技及工業局局長張曼莉和香港智能建造研發中心董事會主
席金信哲的見證下，由身兼房屋署署長的房屋局常任秘書長羅
淑佩和香港智能建造研發中心副主任梁浩博共同簽署。
何永賢在致辭時表示，建造業到了一個需要尋找新方向及方
法的階段，香港未來10年有足夠的土地，供應41萬個公營房
屋的單位，直言科技引進對本港房屋「提速、提效、提量、提
質、提安全」目標勢不可小，例如「智能天秤」可以避免工人
爬上天秤頂部駕駛天秤，使用智能系統找到最安全的路徑，協
助大量使用「組裝合成」建築方式。而在「智造工地」的發
展，她提到，紮鐵工是行業最辛苦的工種之一，香港智能建造
研發中心已開發不同種類的建築機械人，亦有不同高性能數字
化設備，有助提高項目質量和驗收工程效率。
她指出，公營房屋的特點是供應量龐大、標準化設計、重
複性高，該中心透過與房屋署合作，可利用這些特點，進行
實地測試應用及改良，完善產品後再向業界展示及推廣，未
來或可以機械人加以取代。
針對「智慧屋邨」方面，何永賢指出，香港有193個屋邨，
若以機械人運送物料及清潔，應用場景會十分多，冀利用房
屋項目作展示場，讓全世界知道香港的可能性。羅淑佩補
充，希望各科研應用可盡快在屋邨試行，「公屋是最好可以
使用智能工具的地方，希望之後可以將相關經驗與其他同行
分享。」
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香港文匯報訊（記者 吳健怡）為打擊公
屋違規及濫用的行為，香港房屋署於去
年 10月開始收緊公屋富戶政策，在今個
財政年度收回2,100個濫用公屋單位。為
繼續加強打擊濫用公屋，房屋署表示，
正研究與物管公司合作，利用「加分
制」鼓勵屋邨物管公司舉報公屋住戶的
違規行為，如果情況屬實，舉報成功後
物管公司獲加分，有利日後競投房委會
管理合約，目的是令物管人員在日常巡
查時更有積極性，也更願意配合政府打
擊公屋違規及濫用的行為，令他們「行
多一步」，以期望完善屋邨管理。

部分住戶主動交回公屋
房屋署早前向8.8萬個住滿兩年至九年的
公屋住戶發出申報表，已完成3萬個抽查，
發現有人並無如實申報擁有物業，現已成
功收回98%申報表。房屋局常任秘書長兼
房屋署署長羅淑佩昨日表示，距離本財政
年度完結還有數個月，署方會繼續抽查，
部分公屋住戶在要求申報後主動交回公屋
單位。4月將展開第二輪申報。
為進一步打擊濫用公屋，署方正研究與

物管公司合作，並設「加分制」，鼓勵屋
邨物管公司舉報公屋住戶的違規行為，協
助房署更有效執行扣分制。
羅淑佩解釋，每月對物管公司都有評
核，而物管公司日常在屋邨巡邏時，不時
會發現包括有否濫用等違規情況，並會向
房屋署反映。「加分制」鼓勵物管人員更
積極留意住戶的違規情況，「不論是對於
他們（前線）的表現、我們的評核，或將
來這些公司再去投房委會管理合約時都會
有幫助。」

◆合作備忘錄在何永賢（後排中）、張曼莉（後排左）和金信哲（後排右）見證
下，由羅淑佩（前排左）和梁浩博（前排右）共同簽署。

◆房屋署表
示，正研究
與物管公司
合作，利用
「加分制」
鼓勵屋邨物
管公司舉報
公屋住戶的
違規行為。
圖 為 彩 虹
邨。
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國務院辦公廳本月 15 日發布《關於

發展銀髮經濟增進老年人福祉的意

見》，從4個方面提出26項具體舉措，

支持銀髮經濟發展。當中特別提出，未

來將在包括粵港澳大灣區等地規劃布局

10 個左右高水平銀髮經濟產業園區。

內地與本港同樣面對人口老化問題，本

港應主動了解銀髮經濟的政策方針、產

業發展布局，把握機遇與灣區內地城市

進行產業對接，既可發揮激活老年人力

資源，發掘新產業潛力，又可提升長者

照護質量，造福兩地長者。

《意見》認為，發展銀髮經濟能推動

有效市場和有為政府更好結合，促進事

業產業協同，培育高精尖產品和高品質

服務模式，讓老年人共享發展成果、安

享幸福晚年，不斷實現人民對美好生活

的嚮往。有內地學者分析，本世紀中葉

及之後，中國老齡化水平會始終維持在

40%以上，躋身全球高度老齡化國家行

列，中國既有全球規模最大的老年消費

群體，還有全球規模最大的老年消費市

場。銀髮經濟產業體系涉及面廣、產業

鏈長，幾乎覆蓋國民經濟行業的所有類

別。伴隨老年人口代際更迭，消費升級

是大勢所趨，將產生出新消費需求，推

動銀髮消費市場發展，構築老齡產業新

業態。發展銀髮產業，兼具經濟與社會

價值意義，既可為經濟因應人口結構發

掘新動能，更可化解安老「急難愁盼」

的問題。

香港社會長者人口比例持續攀升，據

政府統計處估算，到2036年，有三分之

一的本港人口是長者，為社會福利和醫

療系統帶來潛在巨大壓力。不過，長者

人口在樂齡產品、消閒娛樂、家居護理

等需求，也形成一股潛在的消費力量，

能夠促進產業發展和商業活動。 特區行

政長官李家超在去年的施政報告中提

出，商務及經濟發展局會於今年內成立

「銀髮經濟顧問小組」，匯集專家作深

入研究並提出發展建議。早在 2018 年

底，政府撥出10億元設立樂齡及康復創

科應用基金供安老及康復單位購置、租

用樂齡科技產品；2021年社會創新及創

業發展基金也撥款資助推動跨代數碼共

融為主題的項目，開展數碼家居外展復

康服務和推動長者使用數碼設備。這些

鼓勵性措施，正待整合為系統性產業，

使長者能普遍得益。

一些已在內地經營的香港醫療服務提

供者認為，《意見》中有關「優化老年健

康服務」的系列舉措，為香港醫療服務提

供者帶來發展空間，未來要進一步打通大

灣區相關領域人、財、物和信息的流通，

實現資源共享，推動港澳與內地醫療服

務、養老服務雙向採購。特區政府宜及早

與廣東省進行研究，制定新機制，貫通大

灣區銀髮經濟的資源，助力銀髮經濟，讓

長者安享晚年幸福生活。

把握銀髮經濟機遇 布局灣區造福長者
本港將於4月1日開始實施垃圾收費，連日來

有市民、議員、物業管理公司、清潔公司等反映

執行細節不清晰、難理解。行政長官李家超昨日

表示，已經要求環境及生態局清晰列出執行細

節，並進行大量、持續的宣傳工作，讓垃圾收費

深入民心。垃圾收費的政策原意是透過收費鼓勵

市民源頭減廢，政策能否順利落實，關鍵在細

節。政府要把握時機，從市民、用家的角度多考

慮執行過程中可能出現的困難和問題，並提出清

晰指引和應對方案，盡量減少落實政策產生的爭

拗和擾民問題。

《2021年廢物處置（都市固體廢物收費）（修

訂）條例》草案早於2021年8月26日獲立法會通

過，最初計劃在2023年底正式施行。但政府考慮

到前線運作人手不足，為了避免在運作初期引起

混亂，決定將措施押後至今年 4 月 1 日開始收

費。垃圾收費是按「污染者自付」原則，對全港

所有住宅和非住宅產生的垃圾按量收費，推動各

界做好源頭減廢、垃圾分類，鼓勵回收重用，政

策符合環保潮流，值得社會各界支持。

實施垃圾收費後，市民必須購買指定垃圾袋棄

置垃圾，不同容量的垃圾袋有不同價錢，每公升

收費約0.11元，至於傢俬等大型垃圾，則要貼上

指定標籤才可棄置。近日社會有不少聲音質疑，政

策細節存在執行難、監管難、給低收入階層造成額

外負擔等問題。例如機構能否免費派發指定垃圾袋

給市民、大廈管理公司能否用大型指定垃圾袋為住

戶「包底」、市民使用指定垃圾袋有破損會否違法

等，坊間眾說紛紜。雖然環境及生態局官員先後在

不同場合解釋政策，但似乎未能消除市民的疑慮和

擔心，相關宣傳解釋工作面臨不小挑戰。

垃圾收費涉及到普羅市民、物業管理公司、

清潔公司、清潔工等不同持份者，更關係到學

校、安老院舍等機構，影響不可謂不廣。垃圾

收費要執行好，離不開市民的參與配合，更有

賴各界通力合作。因此政府在宣傳解釋政策

時，要多從用家的角度和利益來思考問題，多

體會用家的疑慮和擔心，更精準地回應用家的

關注。對於在垃圾收費中扮演重要角色的物業

公司和清潔公司，政府應該組織這些公司派員

集中學習，解釋執行政策的細節、需要注意的

重點等；對於市民大眾，政府應透過社交媒

體、深入社區交流等多種途徑拆解政策細節，

發動區議員舉辦18區垃圾收費問答活動，全方

位、多層面為市民解惑。

按照政府計劃，垃圾收費設6個月適應期，適

應期內政府會向「三無」大廈及公屋住戶免費

提供指定垃圾袋，在執行上亦會以勸喻和警告

代替執法。政府有必要利用適應期的窗口，繼

續聽取各界意見，總結執行初期的經驗，進一

步完善執行細節。尤其是對於「三無」大廈、

安老院舍等執行難點，更要制訂出有效的措

施，確保政策有效落實。

參考韓國、台灣地區的經驗，垃圾收費政策的

成敗，關鍵在於市民的支持配合。本港市民具備

較高素質，一向以遵守公共秩序著稱，政府引導

得當、宣傳到位，讓垃圾收費信息入屋入心，相

信市民都會支持配合。政府的宣傳解釋工作做得

越好越細，打消市民疑慮擔心，抱怨不滿就會更

少，更有利垃圾收費政策順利推行。

設身處地釋疑解惑 順利落實垃圾收費


